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       耶穌藉著一個群眾所提出的事件來說明死亡及罪惡的本質。有人將彼拉多在聖殿殺了人，

還把死者的血攙雜在祭物之中。這人提出這事的目的，是想問耶穌，這些人的死是因為他們的

罪嗎，猶太人相信一個人如果是蒙福，應該是長壽及善終的，如果生命被縮短，應是是個人的

罪或者是得罪了神的緣故。耶穌以問題作為回應「你們以為這些加利利人比其他的加利利人更

有罪，所以受這害嗎」? 耶穌的問題說出了他們心裡所想及認為的答案，然後繼續對他們解說

「你們若不悔改，都同樣要滅亡」，耶穌更提出了另一件事加以說明，就是一件發生在西羅亞

的倒塌事件，當時有十八個人因樓宇倒塌意外而死亡，也有人認為這些死者是得罪了神的緣故

，以致遭受此害，耶穌同樣提出「你們若不悔改，都照樣要滅亡」。 

 

        耶穌的重點就是要提醒群眾，應該叫人深思的，不是這些個別生命的死亡，因為每一個

人最後都有一死。然而，死亡卻帶來神的審判，在審判台前，每個人都要為自已所犯的罪承擔

罪責，這才是他們需要解決的問題，他們應該思考的是，如何避免面對這個終極的結局，而耶

穌亦提供了答案，就是要悔改。 

 

       耶穌更以一棵無花果樹的比喻來說明，這無花果樹被放在葡萄園中，受著園丁的照顧，但

栽種三年後卻長不出果子，園主本想砍了它，免得浪費時間及心機，然而由於園丁的求情，園

主再多給無花果樹一年的時間，希望它能開花結果。比喻當然是針對猶太人，因為葡萄樹或無

花果樹都是以色列民族的象徵，神對以色列民族栽種及照顧有加，亦等待了他們回轉已有一段

很長的時間，可惜的是，他們的心實在剛硬，最後是否會被神砍下來呢 ? 比喻沒有提到結局

，也就讓以色列民族會否珍惜神給他們的機會。 

 

      今天，世人因著罪進入了世界，我們在肉身上必有一死，這是避免不到的，但我們在審判

台前，卻要面對那第二次的死，就是永遠的與主隔離，這種屬靈上的死卻是可以避免的，耶穌

對昔日猶太人的提醒，亦適用於今日的我們，就是認罪、悔改，求赦免。而且這種屬靈上的重



生不需要等到肉身死亡之後才能實現，就在我們願意確認主耶穌是我們的救主及生命的主的時

候，我們屬靈上的重生就已經開始，己經成為神的兒女、天國的一員了。 

 

      這種屬靈的福氣，我們還要等待多久才擁有呢，難道像那無花果樹一樣，三年也長不出果

子嗎 ? 無花果樹長不出果，並不是沒有養料、亦不是沒有園丁照顧，而是無花果樹不願意接

收養份，亦輕看園丁的照顧。今日的信徒也如是，為何屬靈生命不成長呢，他們在教會沒有被

照顧嗎 ? 在教會沒有得到真理的栽種嗎 ? 或許有一些教會真的疏忽了，但信徒真的一點責任

也沒有的嗎 ? 信徒可以反思一下，有沒有一個渴求主的心就可以了，只要有渴求的心，就必

然會成長的。 

 


